

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 5 DE OCTUBRE DE 1813

BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.

GRAN BRETAÑA.

Noticias de Lóndres hasta 15 de setiembre.

Del 9.

Por el brique de guerra Vixen, procedente de Stralsund, se ha recibido la noticia de la victoria ganada por el Príncipe Bernadotte en los días 21, 22 y 23 de agosto; y por un oficio del general Blucher, fecha del 18 en Jauer, se sabia que los franceses habian evacuado toda la Silesia, y que él habia puesto su cuartel general entre Libnitz y Golberg. El general Benigsen tenia sus avanzadas en Lissa, y habia algunos regimientos de cosacos en Crossen. Todas las cartas dicen que se habia hecho ayudante general de los ejércitos aliados al general Moreau, y que los franceses se retiraban de la Silesia.

El general Moreau ocupa en los ejércitos aliados el mismo empleo que Berthier en los franceses; lo que se comprueba con la siguiente proclama:

ORDEN GENERAL.

Cuartel general de Groschwitz 17 de agosto de 1813.

Empieza de nuevo la lucha por nuestra independencia: todos los esfuerzos de nuestros ilustres aliados, S. M. el Emperador de Austria y los nuestros mismos para obtener la paz sin sangre, han sido infructuosos. El designio del enemigo era hacernos gemir largo tiempo baxo de un ignominioso yugo. A las armas pues, valientes rusos, prusianos y alemanes. Nuestro poder es formidable; tiene energía y fuerza numérica. S. A. I. el archiduque Carlos manda en gefe el ejército austriaco que hace causa comun con nosotros. Valor en la batalla, unidad y perseverancia, y venceremos infaliblemente. = En nombre de S. M. el Rei de Prusia, como general en gefe del ejército aliado, = El mayor general ruso y gefe del estado mayor = Moreau.

Gottemburgo 4 de setiembre. Un boletín oficial de fecha 30 de agosto refiere lo siguiente: que el general Blucher habia ganado una gran victoria el 26 entre Brochtelhoff y Gresgrieffsch en Katzbach sobre los cuer-

pes de Nei, Macdonald y Lauriston: la línea del enemigo fue rota por un impetuoso ataque, apoyado por la artillería, su ala derecha desbaratada, y la izquierda, que vino en su socorro, fue igualmente deshecha. Quando el correo salió se habían tomado ya 50 piezas de artillería; pero los prisioneros eran pocos, porque no se daba quartel. El general Blucher persigue al enemigo, y esperamos por momentos los pormenores de esta acción.

Del 10.

Ha habido un motin en Leipsick por haber llevado presos muchos oficiales que brindaron á la salud de Moreau. — El mayor prusiano Hellwig ha destruido enteramente un regimiento de caballería bávaro. — Se dice que el gobernador de Hamburgo había hecho preparar combustibles para incendiar la ciudad, si la creyese en peligro de que la tomen los enemigos. — Dos oficiales de la guarnición de Dantzick han desertado á imitación del general Jomini, y han ido á unirse al general Moreau su antiguo jefe. — El general Benigsen, al frente de un nuevo ejército de 100⁰⁰⁰ hombres, caminaba á marchas forzadas, y segun las últimas noticias su vanguardia estaba en Lissa.

Reichembach 11 de agosto. Despues de haber pasado algun tiempo en Stockolmo, salimos de Suecia á principios de julio, y atrevesamos el Báltico para ir á Stralsund. Tenia entonces el ejército sueco mandado por el Príncipe Real 30⁰⁰⁰ hombres. Despues del reinado de Carlos XII se ha hablado poco de los militares suecos; pero os aseguro que estas tropas compiten con las mejores del continente. La artillería es excelente, y acaso la mejor de Europa. En la Suecia y en el ejército adoran el nombre del Príncipe Real: por un Soberano no podrian ser mayores los transportes de admiracion que lo son por S. A. R. Tiene los ojos vivos y penetrantes, y la presencia extremadamente militar. Le he visto muchas veces en Berlin en la ópera, rodeado de los príncipes de Prusia, recibiendo grandes y muy repetidos aplausos. Habreis oido hablar mucho del espíritu que reina en el continente; pero es indudable que no puede darse en Inglaterra una idea del entusiasmo que anima en la Prusia á cada individuo contra los franceses, sus principios y proceder. La leva general se ha organizado completamente; y en realidad cada hombre es un soldado. Las mismas mugeres de todas clases han dado al gobierno la mayor parte de sus relojes, joyas y adornos, y se han vendido públicamente por espacio de un mes. Las clases mas distinguidas se ocupan generalmente en aprontar vestuarios, paños &c. para el ejército. Algunos centenares de mugeres trabajan en reparar las fortificaciones de Spandau, y se prestan las unas á las otras para trabajar para el Rei voluntaria y gratuitamente. Fui á ver el estado en que esta plaza quedó despues del sitio. La mejor parte de la ciudad está reducida á cenizas, y en el resto no hai ni una casa en que no se vean infinitos vestigios de bombas y balas. Aquella célebre fortaleza, que domina una gran extension de terreno, está arruinada por lo interior. Se voló la parte donde estaba el almacen de pólvora; y el bastion y todo lo demas ha quedado enteramente destruido. Los arrabales, en que habia 450 casas de campo, fueron destruidos tambien del todo por los franceses antes del sitio, y cortados los árboles de los alrededores para que no

impidiesen la vista. — Mientras nos detuvimos en Berlin vino el Príncipe Real á tomar en dicha ciudad el mando del ejército aliado. Fue recibido con las mayores demostraciones de alegría, y el pueblo le mira como un ángel tutelar. Manda 12000 hombres. — El ejército ruso es el mejor que puede imaginarse: las tropas estan excelentemente disciplinadas y provistas de todo. Los austriacos no entran con menos de 10000 hombres, y el general Benigsen con otros 10000 de nuevos reclutas viene por Varsovia.

Del 15.

Hemos recibido por Alemania y por los papeles franceses noticias de la derrota de Vandamme. Como Bonaparte siempre disminuye su pérdida en tres quartas partes de lo que realmente es, debemos concluir que Vandamme perdió 20000 hombres, esto es, casi todo el primer cuerpo del ejército; y á la verdad según las últimas noticias de la costa de Francia perdió 30000 hombres. — Los papeles de Paris llegan hasta el 12 de setiembre, y no traen ningun otro boletin de Bonaparte. Sin embargo, algunos artículos particulares dicen que el general Ney habia llegado á Dresde el 28 de agosto. Macdonald quedó en la Silesia con tres cuerpos. Es probable que Blucher y Sacken hayan atacado nuevamente á Macdonald luego que supiesen que Ney se habia retirado. Algunas cartas dicen que Bonaparte salió de Dresde el 3 de setiembre para avanzar sobre el enemigo, y suponemos que se dirigió á Bohemia. El virei de Italia estaba el mismo dia 3 en Villach sin haber pasado las fronteras de las provincias Ilíricas.

Heligoland 2 de setiembre. Abro esta carta para deciros que el general Vandamme ha sido muerto en una gran batalla. Perdió las dos piernas, y fue conducido á Brunswick, donde ha muerto. Davoust tiene cortada la comunicacion con Hamburgo: está en Schwerin en el ducado de Mecklemburgo. Dícese que el gobernador de Hamburgo ha mandado armar á todos los habitantes: tambien se dice que 500 dinamarqueses se habian pasado á los aliados; y según cartas del Norte las tropas de esta nacion, que estaban en camino para reforzar á los franceses, habian recibido contraórden, y las que ya estaban reunidas al ejército de Davoust mostraban disposiciones de desertar.

Los dinamarqueses han secuestrado todas las propiedades prusianas, rusas y de Mecklemburgo. — Las noticias que hemos recibido de Toningen dicen que la batalla junto á Magdeburgo, de que se han hecho tan diversas relaciones, aunque todas favorables, se habia dado en realidad al pie de esta ciudad el dia 24, y que los franceses habian sufrido gran pérdida, y según algunos de 15000 hombres: fueron perseguidos hasta las murallas de la fortaleza que habia sido atacada; y que Davoust está enteramente cercado en la Pomerania sueca sin esperanza de salida, á cuyo efecto y para engañarle han hecho los suecos varias marchas retrógradas. Todas las tropas francesas han salido de Hamburgo. Los cosacos estan en Eschburgo, distante de aquella ciudad solo tres millas alemanas.

Austria 11 de agosto. Dícese que las fuerzas de Austria se hallan en la actualidad distribuidas del modo siguiente. El ejército principal, mandado por

el Feld-mariscal príncipe de Schwartzemberg, está en el norte de Bohemia, y su cuartel general en Praga. Un ejército menor al poniente de dicho reino se concentra en las inmediaciones de Pilsen, que será mandado por el general de caballería el conde de Klenau. Un tercer ejército protege al Austria sobre el Ems, y tiene su punto de reunion en Wels sobre el rio de Trauen: está mandado por el Feld-mariscal príncipe Von Reuss. — El cuarto ejército está en Steyermark á las órdenes del general Hiller, que tiene su cuartel general en Pittau; y en Presburgo se junta un ejército de reserva. El general Duca está ya nombrado para acompañar á S. M. Aunque todos los ejércitos estan ya reunidos, y el tránsito de grandes cuerpos de tropas sea mucho menor, sin embargo vemos pasar continuamente destacamentos de centenares de hombres, y no hai dia en que no desfilen gran número de caballos. Se trabaja con la mayor actividad en las fortificaciones de Viena, y se han de hacer otras en Tulu, en que se emplearán mas de 12000 hombres: luego se fortificará á Mautern frente de la ciudad de Stein: á Vallsee entre Ardaker y Archleiten sobre el Danubio: despues se harán fortificaciones en Ems y á lo largo del rio de este nombre; y por último en Wels, principalmente entre esta ciudad y Linz, en atencion á que el rio de Trauen forma trincheras naturales desde Wels hácia el sur por estar guarnecido de montañas y rocas.

Praga 16 de agosto. Desde ayer gozamos la felicidad de tener en esta ciudad al Emperador, y hoy á las ocho de la tarde ha llegado el Emperador de Rusia. Apenas recibió el Emperador de Austria aviso de la llegada de aquel Monarca, salió á recibirle. Se avistaron los dos Soberanos á la puerta de la ciudad; se apearon de los coches, y se abrazaron con la mayor amistad en medio de las aclamaciones de una inmensa multitud. Los habitantes iluminaron espontáneamente las calles, que SS. MM. atravesaron para ir al palacio en Stradschin. El Emperador de Austria condujo á Alexandro al aposento que le estaba preparado, donde SS. MM. estuvieron juntos media hora. Poco despues el Emperador de Rusia hizo una visita al Emperador Francisco, despues de la que SS. MM. cenaron en el quarto del de Austria. — Los dos Monarcas han ido esta mañana á pasar revista á las tropas que se hallan en estas inmediaciones; y esta noche SS. MM. han honrado el teatro con su presencia.

ESPAÑA.

Madrid 4 de octubre.

Escriben de Calahorra con fecha de 25 del pasado que las tropas del tercer ejército se aproximan á Pamplona: se ignora si se encargarán del bloqueo de esta plaza, ó si serán destinadas á cubrir algun punto del Pirineo. Las fortificaciones, en que se trabaja incesantemente desde que los franceses fueron arrojados al otro lado del Vidasoa, es el primer objeto del Lord: hace algunos dias que las continuas lluvias obligan á suspender las obras; pero se aprovechan los momentos en que aquellas cesan.

Algunos españoles que han pasado últimamente con parlamento al campo enemigo dicen que en la batalla de 31 de agosto perdieron los franceses

300 oficiales: tambien aseguran haber oido que el Emperador estaba herido.

En un papel publicado por los franceses en Francfort en el mes de agosto anterior tuvieron la osadía de afirmar que el resultado de las acciones de julio sobre el Pirineo habia sido penetrar Soult por Roncesvalles, lograr una completa victoria, batir al Lord, y obligarle á retirarse en dispersion, despues de ocasionarle una pérdida de 20⁰⁰⁰ hombres &c. Ya se sabia esta ficcion en nuestra línea á mediados de setiembre quando se hallaron cerca de las primeras avanzadas algunas papeletas arrojadas por los franceses con el extracto del quinto boletin. Pero como se acababa de recibir aquella primera prueba del modo sagaz con que los franceses ocultan sus descabros, se celebró en todo el ejército aliado como una derrota el modo con que se anticipaban á preparar la opinion sobre los sucesos del Norte. En efecto, los 20⁰⁰⁰ hombres calculados en Francfort son mui semejantes á los 80⁰⁰⁰ de que habla el quinto boletin francés.

Anécdotas extractadas de la obra que el general español Contreras, gobernador que fue de la plaza de Tarragona, ha publicado en Lóndres, relativa á la suerte que sufrió aquella plaza, y acompañada de varias observaciones que hizo el autor mientras su residencia en Francia en calidad de prisionero.

Entre la confusion y desórden que causaron en Francia las noticias de la derrota total de sus ejércitos en Rusia, y el haber desaparecido su Emperador, antes invencible, la Archiduquesa María Luisa se llenó de terror, creyéndose sola y abandonada en manos de los mismos personajes que habian hecho perecer á su tia la antigua Reina de Francia. Tanto se asustó la pobre señora, que queria á todo trance marchar á Viena; y para tranquilizarla é impedir este viage fue preciso que el Archicanciller, Cambaceres, durmiese todas las noches en St. Cloud, hasta que se presentó el desertor Bonaparte.

El señor Contreras refiere tambien el famoso pasquin que por entonces apareció en la plaza de Vendome, baxo la estatua del corso, diciendo: „Tirano, si se hallase reunida en esta plaza toda la sangre que por ti se ha derramado, pudieras beber de ella sin inclinarte al suelo.” Ya insertamos en aquel tiempo en nuestro periódico esta enérgica expresion de la indignacion de los franceses contra el monstruo que los tiraniza; pero ignorabamos las resultas que tuvo. Parece que este pasquin fue arrancado y presentado al mismo Bonaparte, quien á pesar de que siempre se burla de tales cosas, no pudo menos de fixar la atencion en este, y dixo á sus mas amigos y allegados: Yo quiero la paz, y la obtendré antes de que acabe el año: batiré dos ó tres veces á las rusos y prusianos, y los haré firmar la paz: en quanto á los ingleses y españoles nunca nos harán mucho daño.— Tales fueron las palabras de este grande hombre. Ya hemos visto que se engañó en quanto á la suerte que le aguardaba por la parte del Mediodia: falta ahora ver si tam-

bien le saldrá falsa su prediccion por la parte del Norte. (*Diario de la Coruña de 6 de setiembre.*)

ARTICULO DE OFICIO.

La Regencia del reino se ha servido expedir el decreto siguiente:

D. FERNANDO VII, por la gracia de Dios y por la Constitucion de la monarquía española, Rei de las Españas, y en su ausencia y cautividad la Regencia del reino nombrada por las Cortes generales y extraordinarias, á todos los que las presentes vieren y entendieren, sabed: que las Cortes han decretado lo siguiente:

„Las Cortes generales y extraordinarias, queriendo desterrar de entre los españoles de ambos mundos el castigo ó correccion de azotes, como contrario al pudor, á la decencia y á la dignidad de los que son ó nacen y se educan para ser hombres libres y ciudadanos de la noble y heroica nacion española, han tenido á bien decretar lo siguiente: Se prohíbe desde el dia de hoy la correccion de azotes en todas las enseñanzas, colegios, casas de correccion y reclusion, y demas establecimientos de la monarquía baxo la mas estrecha responsabilidad. = Lo tendrá entendido la Regencia del reino para disponer su cumplimiento, y lo hará imprimir, publicar y circular. = Andres Morales de los Rios, presidente. = Fermin de Clemente, diputado secretario. = Juan Manuel Subrié, diputado secretario. = Dado en Cádiz á 17 de agosto de 1813. = A la Regencia del reino.”

„Por tanto mandamos á todos los tribunales, justicias, gefes, gobernadores y demas autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas, de qualquiera clase y dignidad, que guarden y hagan guardar, cumplir y executar el presente decreto en todas sus partes. = Tendreislo entendido para su cumplimiento, y dispondreis se imprima, publique y circule. = L. de Borbon, cardenal de Scala, arzobispo de Toledo, presidente. = Pedro de Agar. = Gabriel Ciscar. = En Cádiz á 17 de agosto de 1813. = A D. Antonio Cano Manuel.”

RENOVACION DE VALES.

La Regencia del reino, conformándose con lo expuesto por la junta nacional del crédito público acerca de la necesidad de prorogar nuevamente el término señalado para la presentacion de los vales reales de la renovacion de setiembre de 1808, en razon de la imposibilidad de que llegasen á varias provincias las circulares de los señalamientos de términos hechos anteriormente, se ha servido conceder en órden que comunicó á la misma junta el secretario del despacho de Hacienda, con fecha de 29 de agosto último, la citada próroga por tres meses.

En su consecuencia se continuarán admitiendo hasta el último dia de diciembre del presente año todos los vales de 600, 300 y 150 pesos de setiembre de 1808, que para su renovacion se presenten en la oficina encargada

de su admision , sita en el quarto segundo de la casa en que estuvo la real caxa de descuentos, calle del Duque de Alba, cuidando los interesados de presentarlos con total separacion de clases, formando y firmando tres listas de cada una, que expresen los números de los vales desde el menor al mayor, como siempre se ha acostumbrado.

Habiéndose publicado en la gazeta de 2 del presente mes el aviso dado por la junta de gobierno del Banco en Cádiz acerca de lo resuelto por la Regencia del reino en vista de la solicitud que la dirigieron los accionistas residentes en esta corte en 6 de julio anterior, se hace saber á estos que el tenor de la órden de S. A., segun resulta de certificacion mandada dar por el señor gefe político de esta provincia á instancia de los interesados, es el siguiente:

Gobernacion de la península. Con esta fecha digo al presidente de la junta nacional de S. Carlos lo siguiente: La Regencia del reino en vista de lo representado por los accionistas del Banco nacional residentes en Madrid, y del informe que ha tenido á bien pedir á esa junta, se ha servido resolver se suspenda la celebracion de la junta general, que estaba acordada para el dia 23 de setiembre próximo pasado, y que se convoque para el 20 de abril del año próximo, en cuya época, que es la del estatuto, podrá verificarse en Madrid, ó antes, si la traslacion del gobierno lo permitiese. De órden de S. A. lo comunico á V. E. para su inteligencia y cumplimiento.

Don Josef Herrera Dávila, teniente coronel de los exércitos nacionales, capitan del cuerpo de artillería, y secretario de la junta económica del parque establecido en esta plaza:

Hago saber al público que debiéndose componer en el expresado parque unos 3 á 4⁰ fusiles, se necesitan igual número de caxas de nogal en el primer desbaste ó escalabrones, los que deben ser de madera sana, y cortados de tres años á lo menos, con las dimensiones y demas circunstancias que se manifestarán en el parque á los que gusten entrar en contrata del todo ó parte de dicha partida; en la inteligencia de que se admitirán condiciones durante 15 dias contados desde la publicacion de este aviso, y se pagará puntualmente á los contratistas, á proporcion que se presenten las partidas en estos almacenes, y sea reconocida su buena calidad por los maestros exâminadores.

Tambien se admitirán condiciones para la construccion de las diferentes piezas que componen una llave de fusil, tanto españolas como inglesas y francesas, asimismo baquetas, bayonetas y las abrazaderas, cantoneras y demas perteneciente á la caxa en la inteligencia de que, como queda dicho, podrán los que quieran enterarse del por menor de todo, acudir al parque de artillería, que se halla establecido en las Maravillas, y en cuyas oficinas se les satisfará á las dudas que les ocurran.

Reglamento que deben observar en la administracion de justicia las audiencias y juzgados de primera instancia. Se hallará en el despacho de la imprenta nacional á 2 rs. en rústica.

Diccionario de medicina y cirugía, ó Biblioteca manual médica quirúrgica, por D. A. B.: obra en donde se recopilan todos los principales conocimientos antiguos y modernos del arte de curar, comprendiendo la anatomía, fisiología, patología, terapéutica, medicina práctica y legal, la geografía y biografía médica, expuestas todas estas materias en orden alfabético: siete volúmenes en 4.º, á 24 rs. cada uno en rústica y 28 en pasta; y se darán sueltos los tomos 4.º, 5.º, 6.º y 7.º, en consideracion á que hai muchos que tienen los primeros, y carecen de estos. Se hallarán en la librería de Perez, calle de las Carretas.

Ensayo histórico-crítico sobre la antigua legislacion y principales cuerpos legales de los reinos de Leon y Castilla: por el Dr. D. Francisco Martinez Marina, canónigo de la real iglesia de S. Isidro, é individuo de número de las reales academias de la Historia y Española. En que principalmente se examina la naturaleza y forma del primitivo gobierno de España: la autoridad y prerogativas de sus Reyes, y los derechos de la nacion y del pueblo: el mecanismo de las Cortes: la historia de las leyes fundamentales, capaces de contener el despotismo y los abusos del gobierno arbitrario: la clasificacion de los diferentes órdenes del estado con sus prerogativas, gracias y privilegios: el formidable poder de los grandes, y abusos que de él hicieron: las inmensas riquezas del clero, su desmedida influencia en el gobierno, y monstruosa extension de su autoridad: el origen y progresos de las inmunidades: los titulos con que progresivamente fueron haciendo suyos los diezmos: historia de este tributo tan gravoso á los pueblos agricultores: estado y ocupacion de los monges en Castilla: origen del establecimiento de los frailes: bienes y males que han causado á la sociedad: su relaxacion y excesos: reclamaciones de las Cortes, leyes que se publicaron para contener el comun desórden, y su inobservancia por la debilidad de los Reyes y prepotencia de aquellos cuerpos. Historia razonada de los concejos y cuerpos municipales: origen de los ayuntamientos: su organizacion, gobierno y facultades. Historia de los cuerpos generales y particulares de legislacion: estado de la jurisprudencia nacional quando se publicó el código de las Partidas: alteraciones que produjo en las leyes y costumbres patrias: introduccion de las decretales y pandectas: corrupcion del estudio de la jurisprudencia: variaciones en los tribunales y en la forma de los juicios: historia de los abogados: su mala educacion literaria: abusos en el foro: clamores de la nacion contra ellos: providencias y leyes sobre este propósito: reformas vanamente intentadas en diferentes épocas: origen é historia de la recopilacion: juicio de esta obra. Necesidad de nuevas instituciones políticas, y de un código civil y criminal. Un tomo en 4.º grande. Véndese á 22 rs. en rústica, 38 en pasta y 30 en papel en la librería de Sojo, calle de las Carretas, frente al correo.

El Censor de abusos conocidamente opuestos al esplendor y gloria de las Españas. Obra dividida en quadernos, que saldrá á luz dos veces al mes, escrita por el Lic. D. Inocencio Nicolas de Estúñiga, abogado en la ciudad de Guadalaxara: segundo quaderno. Se hallará con el primero, á 3 rs. cada uno, en Guadalaxara y Alcalá, y en esta corte en la librería de Ranz, calle de la Cruz.

Paces entre la Atalaya de la Mancha y el Ciudadano. Se hallará en la librería de Perez, calle de las Carretas, baxo la fonda del Angel.

EN LA IMPRENTA NACIONAL.